

Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez CURSO: Quinto

ASIGNATURA: Sociales

Época colonial

Esta semana centraremos nuestra atención sobre la forma de organización política y social de las colonias de América durante los siglos XVI al XVIII, periodo de tiempo durante el cual dichos territorios estaban bajo el dominio de un pueblo extranjero, los cuales alcanzaron su libertad durante finales del siglo XVIII e inicios del XIX; en un principio lo representantes e la corona española eran los conquistadores, individuos que financiaban sus campañas de conquista a cambio del permiso otorgado por el rey, sin embargo, y con el paso del tiempo, la desconfianza de la realeza hacia dichos miembros particulares llevo al nombramiento de individuos de plena confianza para la corona, en algunos casos se trataban de familiares, fueron nombrados para dirigir y ordenar la situación en las colonias y representaban la figura del rey en las tierras extranjeras.

La máxima figura de autoridad establecida en las colonias como representación del rey era el virrey, quien tenia el poder ejecutivo y se encargaba por velar o cumplir con los intereses de la realeza, es decir, eran quienes se encargaban de imponer las leyes establecidas en España y de controlar que los diferentes funcionarios e individuos cumplieran con la función que tenían designada (una orden); después de los virreyes estaban los oidores o lo que hay denominaríamos jueces, los gobernadores y finalmente los alcaldes mayores, quienes mantenían el orden al interior de las ciudades.

Existían otras dos instituciones con una gran relevancia para la corona española:

- Las cajas reales, institución que se encargaban de recibir, administrar y transportan las ganancias proveniente de los impuestos o tributos.
- El ejercito real, esta institución se encargaba de dos aspectos, internacionalmente se encargaban de proteger las ganancias del rey español, ya que estas se encontraban bajo el ataque constante de los piratas franceses e ingleses; en el plano interno su función era la mantener el orden al interior de los virreinatos, desempeñando las funciones que hoy le corresponden a la policía, además de proteger las nuevas tierras de cualquier gobierno que buscara conquistarlas.

Las dificultades para gobernar Nueva Granada:

Nueva Granada es el nombre con el que se conocía lo que hoy es Colombia, por lo cual era una de las estructuras más importantes dentro de la época colonial, sin embargo, había circunstancias que dificultaban el control de este territorio y retrasaban el orden del gobierno, algunas han perdurado hasta la actualidad (Melo, 2012. Págs. 136 y 137):

- Desorganización en el desarrollo de la colonización.



- Dificultades por las particularidades del medio geográfico.
- Las competencias por el poder entre diferentes funcionarios.
- Corrupción y venta de cargos públicos.
- La piratería.
- Problemas económicos provenientes de España.

Organización social:

En cuanto la estructura social el periodo colonial se destacó por su alta discriminación y las constantes desigualdades políticas y económicas provenientes de las diferencias raciales y de nacimiento, desigualdades que terminarían por impulsar los movimientos y las luchas por la libertad.

- Españoles; Los europeos que se establecían en las colonias americanas eran la clase social más alta durante la época colonial, aunque dicho grupo estaba dividido a partir de sus capacidades económicas, aunque incluso un español sin recursos económicos era considerado superior a las demás clases sociales.
- Criollos: Hijos de Españoles o europeos que nacieron en territorio americano, al ser su lugar de nacimiento una colonia se los consideraba inferiores y se les negaba la participación política.
- Mestizos: Hijos de españoles con población Indígena o local, no solo se les negaba la participación política, sino que se limitaba sus posibilidades de ganancia económica, un mestizo no podía desarrollar tanto dinero como un español o un criollo.
- Aborígenes o indígenas: En un principio fueron esclavos, pero con el tiempo se los considero como seres libres, aunque todavía se veían forzados a arduas jornadas laborales para cumplir con los impuestos de la corona; eran considerados como una clase social diferente, tanto que se crearon espacios conocidos como resguardos para que se ubicaran y lograr mantener un control más estricto.
- Afrodescendientes, población esclavizada: Las personas provenientes de África ocuparon el lugar de los pueblos indígenas como población esclava, eran obligados a trabajar bajo jornadas laborales inhumanas, de las cuales no recibían un salario o remuneración económica, sino que se les pagaba con comida y un espacio en las fincas de los esclavistas, considerados como la clase más baja en la escala social., se desempeñaban en las labores agrícolas de carácter masivo y de desempeñar las labores del hogar, en este segundo caso dichas labores se encontraban en manos de la población femenina.

Fuente:

- Melo, Vladimir; et al. (2012) "Sociales 5" Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.



Actividad

1. Escribe un cuento, y compleméntalo con un dibujo, en el cual reflejes como era la vida duran te el periodo colonial, mostrando como existían una diferencia por motivos raciales y como ciertos aspectos, como la comunicación, eran más complicados en comparación a la actualidad.